



Message adressé par M. Emmanuel MACRON,  
Président de la République,  
A l'occasion du 60<sup>e</sup> anniversaire d'Europa Nostra.  
Paris, Hôtel de la Marine, mercredi 29 novembre 2023

Madame la Présidente,  
Mesdames et Messieurs,

Retenu par mes obligations, je n'ai pu me rendre parmi vous ce soir pour célébrer le soixantième anniversaire d'Europa Nostra et féliciter les lauréats de l'édition 2023 de ses grands prix.

Il y a donc soixante ans, se créait un mouvement dont l'ambition était, non seulement d'alerter l'opinion internationale sur la situation de sites patrimoniaux en péril, mais de mettre en évidence l'importance que le patrimoine, et la culture en général, peuvent jouer dans le renforcement du sentiment européen. Aujourd'hui plus que jamais, cette double ambition est toujours d'actualité, et le conflit né dans l'est de l'Europe l'illustre malheureusement.

Soyez assuré que la France partage vos idéaux et soutient votre action : c'est la raison pour laquelle j'ai personnellement souhaité, depuis mon élection en 2017, donner un nouvel élan à la politique du patrimoine dans notre pays, en portant les crédits de l'Etat consacrés à cette politique à un niveau sans précédent, en lançant le Loto du patrimoine puis la souscription nationale en faveur des édifices religieux, en menant à bien de grands projets patrimoniaux, comme la restauration de l'Hôtel de la Marine, où vous êtes réunis, du château de Villers-Cotterêts, ou j'ai récemment inauguré la Cité internationale de la langue française, et du Grand Palais. En faisant en sorte aussi que Notre-Dame de Paris, victime d'un tragique incendie le 15 avril 2019, puisse être rebâtie en cinq ans, ce qui sera fait.

A côté de toutes ces réalisations, j'aurai garde de ne pas oublier le rôle moteur joué par la France dans la Fondation ALIPH, et je me réjouis de l'élection à la tête de cette fondation, le 14 novembre dernier, d'une personnalité française, Mme Bariza KHIARI. Je sais qu'Europa Nostra et ALIPH entretiennent des rapports étroits et je vous encourage à les amplifier.

Témoin de l'activité créatrice des populations qui se sont succédées dans l'espace européen, de l'évolution de leurs modes de vie, de leurs croyances et de leurs goûts, le patrimoine est au cœur du sentiment européen : comment expliquer l'Europe sans faire référence à la spiritualité médiévale, à l'effervescence intellectuelle et artistique de la Renaissance, au mouvement émancipateur des Lumières ? Toute l'histoire de la construction progressive des valeurs que nous partageons est conservée dans ces pierres, ces livres, ces œuvres d'art et ces traditions que nous devons conserver et transmettre.

Ce devoir de transmission revêt une importance particulière à l'heure où nous devons mobiliser tous les moyens à notre disposition, et notamment ceux qui relèvent de la culture, pour renforcer la capacité de transformation et de résilience de nos sociétés.

Les prix que vous remettez chaque année récompensent des initiatives exemplaires dans ce double domaine de la conservation et de la transmission. Les projets primés sont tous impressionnants. Je me réjouis beaucoup de voir quatre lauréats français dans le palmarès, dont le Centre des monuments nationaux, qui a transformé l'Hôtel de la Marine avant de porter le projet de Villers-Cotterêts, Acta Vista, qui mène depuis vingt ans une action exemplaire d'insertion professionnelle par des chantiers patrimoniaux et Charpentiers sans Frontières, qui œuvre à la préservation et à la diffusion de savoir-faire ancestraux. Je félicite leurs responsables et leurs équipes. Je suis heureux de voir récompenser aussi un projet relatif au patrimoine arménien, qui mérite effectivement toute notre sollicitude.

S'engager pour le patrimoine, vous le ressentez toutes et tous dans vos activités, constitue une lourde charge. Mais c'est une mission très exaltante, dans laquelle la dimension humaine compte bien davantage encore que la dimension matérielle. Je vous remercie de tout ce que vous entreprenez pour faire partager cet idéal au plus grand nombre. L'Europe et la France vous en sont reconnaissantes.

Emmanuel MACRON

Philippe BELAVAL